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様式第４号（第 11項関係）  

 

審議会等の名称  令和２年度第２回西脇市スポーツ推進計画策定

会議  

開催日時  令和２年９月８日（火）  

午後７時 00分～９時 00分  

開催場所  西脇市総合市民センター  大研修室  

出席委員の氏名又

は人数  

森田啓之委員長、森脇登志子副委員長、藤原健

二委員、小西池みゆき委員、青山剛委員、坂本

修三委員、森一男委員、藤浦福己委員、松本京

子委員、和田拓也委員、竹内誠委員  

欠席委員の氏名又

は人数  

生田弘之委員  

出席職員の職・氏

名又は人数  

教育部長  森脇達也、スポーツ振興室長  西村

寿之、スポーツ振興室主査  小林賢也、スポー

ツ振興室  藤浦綾華  

公開・非公開の別  公開  

非公開の理由   

傍聴人の数  ０人  

議題又は協議事項    １  開会  

  ２  委員長あいさつ  

  ３  報告  

  ４  審議事項  

  ５  その他  

  ６  閉会  

会議の記録（概要）  

発言者  発言内容等  

事務局  

 

委員長  

 

 

 

 

事務局  

 

 

１開会  

 

２委員長あいさつ  

 今日も限られた時間ですが、事務局よりたたき台と

して提示されたものに対して、いろいろな意見を出し

ていただきますようよろしくお願いいたします。  

 

３報告  

 前回の会議議事録は、ホームページに掲載し、市民

の皆様に見ていただいています。また本日の資料は、
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委員長  

 

 

事務局  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

委員長  

 

 

 

事務局  

前回の議事の内容に沿った基本理念や骨子になってい

るので御理解ください。ただし、反映していない部分

もあるかもですので、その都度、発言等いただければ

と思います。  

  

 今日の審議で話し合うべきことがあれば、遠慮なく

お話しいただければと思います。  

 

４審議事項  

 計画の策定には市の背景があります。今、市に何が

必要なのか、基本理念を定めて、いろいろな施策を講

じていきます。  

別紙２をご覧ください。  

3基本理念について、３つの案を出しています。今回

大きく変わるわけではありませんが、社会がこの 10年

で変化しています。第１回目の会議で申し上げました

が、全体の計画として「西脇市総合計画」があり、そ

の下に「西脇市教育振興基本計画」、さらにその下に

は「西脇市スポーツ推進計画」があります。上位の計

画で入っていることは、下の計画でも入れ ておく必要

があります。  

 案として挙げている中に、「人生  100年時代」とい

う言葉がありますが、２年前から市長が施策の中で、

「健康を通じたまちづくり」という言葉を用いており

今年度から健康課内に、「健幸都市推進室」が できま

した。スポーツと健康は通ずるものがないといけない

という部分を考えながら、案を示させていただきまし

た。  

 また、前回の会議で、「つなぎ、つながる」と言わ

れている委員の方がおられたので、その言葉を用いて

３つ案を挙げているので、委員の皆様にご意見を頂戴

したいと考えています。  

 

それぞれ委員の皆様には、すでに検討していただい

ていると思いますが、しばらく時間をとります。  

 事務局としては、今日完成させたいのでしょうか。  

 

次回の会議で完成を目指しています。また次回には
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委員長  

 

 

 

委員  

 

 

 

委員  

 

 

委員  

 

 

 

 

 

 

委員長  

 

 

 

 

 

 

 

事務局  

 

 

 

 

 

委員  

 

 

違う基本理念の案を提案させていただく予定にしてい

ます。  

 

 名詞で終わっている方が一般的でよいと思います。

また、市のスタンスをお聞きすると、「健幸」がキー

ワードになっているように感じます。  

  

 「つなぎ、つながる」もよいですが、「スポーツで

親しみ、つながる」の方が、親しみがあるように感じ

ます。  

 

 「～に向けて」や「～を目指して」よりも「親しみ

やすい」の方がよいと思います。  

 

 スポーツを通して、「笑う」「笑い」「笑顔」は表

現の一つとして大切です。「親しみ」や「楽しみ」は

相手になかなか通じないものですが、笑顔は相手に伝

わるので、評価するときに楽しかったことが笑顔を通

して分かるので、フレーズとして「笑う」を入れたい

です。  

 

 今の意見に付け加えると、具体的なイメージが湧か

ないので、どんな人たちが、「どのようなスポーツに

関わっている街にしたいのか」「スポーツに関わって

こんな場面が増えたらいいな」という具体的なイメー

ジがあった方がよいと思います。「スポーツ」をキー

ワードに、どんなスポーツシーンを作り出したいのか

を掘り下げる必要があると思います。  

 

 ちなみに、西脇市教育振興基本計画の基本理念は、

「心紡いで  彩り豊かな人財の育成」です。  

ご意見をいただきながら、次回に向けてもう一度検

討させていただきたいと思います。  

 他に何かご意見があればお聞かせください。  

  

前回の議事の中で、若年者と高齢者がスポーツの対

象において核になっていると話しましたが、この基本

理念は誰が読むのか。もちろん市民全員が読むもので
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事務局  

 

 

 

 

 

委員長  

 

 

 

事務局  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

すが、実際関わるのは、若年者と高齢者になると思い

ます。そう考えると、基本理念の言葉の選び方も自ず

と集約されるのではないかと思います。  

 あまり難しい言葉を使ってもいけません。ＳＤＧｓ

（持続可能な開発目標）のようなものでは分かりにく

いので、「親しみやすい」「楽しい」「笑顔」が落ち

着きどころではないでしょうか。  

 

 「第３期西脇市教育振興基本計画」を策定するとき

に、教育長から「みんなに読んでもらいやすいものを

作りなさい」という指示を出されました。そのため、

前計画とはかなり変わったものになりました。 本計画

においても採用していきたいと思っています。  

 

個別でよいので何かあれば事務局まで意見を出して

いただければと思います。  

 続いて、骨子の説明を事務局にしていただきます。  

 

 別紙３の前に別紙４をご覧ください。  

 計画の構成についてですが、別紙４のように 書き込

んでいきます。  

「第４部西脇市のスポーツ推進施策」に西脇市の推

進施策が出てきます。また、第４部の１では、別紙３

「西脇市スポーツ推進計画骨子（案）」の基本目標に

なります。１の中に重点目標が入り、また重点目標の

中に施策の柱、主な取組が入ります。前回 の計画との

違いは、施策の一つ一つに測定指標を設けるところで

す。２～３年後に、「これはできているか。」「今何

をやっているのか」を振り返るための指標とします。

そして５年後に目標であったものが、どの程度できて

いるか分かるように作り上げていく予定です。  

 骨子ですが、別紙３「西脇市スポーツ推進計画骨子

（案）」は今回の骨子の案で、「西脇市生涯スポーツ

振興基本計画」は前計画の骨子です。赤字箇所は未実

施のものです。前回の会議でも、委員長から説明があ

りましたが、「前計画は 20万都市規模の計画であり、

第一に市が目指すべきものを見直して計画を作ってい

く必要がある」ということで、勝手ながら 10年間未実
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事務局  

 

委員長  

 

 

委員  

 

 

 

 

 

 

 

委員  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

委員  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

施のものは、今の西脇市に必要がないと判断し 、これ

らを抜いたものを案として挙げています。その点をご

了承いただきたいです。  

 それでは、項目ごとに説明させていただきます。  

  

基本目標①、重点目標①の説明  

 

たくさんありますが、今の説明のなかで感想や意見

がありましたらお願いします。  

 

 「①あそびを通じたスポーツの推進」ですが、スポ

ーツ少年団への入団は３歳から可能になりました。そ

のかわり、指導者は教育を受ける必要があります。ス

ポーツ少年団の練習中に小さい子どもがたくさん来る

ので、我々指導者は、スポーツの楽しさを教えていま

す。スポーツ少年団自体は、そのような動きに変わっ

てきているので力を入れ続けていきたいです。  

  

 ソフトボールの話になりますが、私自身も 30～ 40年

前に地元や町外でチームを作り、また企業でもチーム

ができて、毎月試合をして交流を図ってい ました。そ

の後、男性も女性も気楽に楽しめる家庭バレーボール

も広がり、スポーツが盛んな印象を受けました。徐々

にチームも減りましたが、そのときスポーツをされて

いた方が今でも健康で過ごされている状態です。市民

の方が誰でも楽しんで参加できる、魅力あるスポーツ

ができればなと思います。  

 

 前回もお話しさせていただきましたが、私達スポー

ツ推進委員会は、今はあまり大きなイベントができて

いない状態のなかで、今まではウオーキングなどのイ

ベント活動が主な事業でしたが、「つながる」という

ことであったり、様々な方々とコミュニケーションが

取れる活動ができればと議論しております。  

また、いろいろなニュースポーツを様々な場所です

るのですが、本当にそのニュースポーツが栄えている

のか、つながっているのか見えてこないので、１つの

ニュースポーツを５年であれば５年、 10年であれば 10
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事務局  

 

 

 

 

 

委員  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

事務局  

 

 

 

 

 

年続けることで、何回利用された、何回どこかで会っ

たということが、目に見えてわかってくるのではない

かと思います。  

地域を見ていると、グラウンドゴルフはいろいろな

ところで行われています。体育館ではなく公民館など

の室内でできる、子どもからお年寄り、また障害のあ

る方とも触れ合えるようなニュースポーツを 10年かけ

て広げていこう、つながっていこうという案が 出てい

ます。  

新庁舎ができた機会にスポーツを掲げる意味も含め

て、一つのニュースポーツを推進していくのはどうだ

ろうかと考えているので、是非、そういうものが計画

に盛り込まれ、広がっているのが目に見えて分かる取

り組みになればと思います。  

 

 様々なニュースポーツがありますが、西脇市発祥の

ニュースポーツ、「おじゃビンゴ」はご存知でしょう

か。  

具体的なニュースポーツを骨子の主な取組に書いて

いくことができればと思います。  

 

 スポーツに関する情報を知らずに手足が出ていない

ということは多いと思います。どのように周知するか

が課題です。  

 骨子の重点目標のなかに、振興や推進があるのはわ

かりますが、主な取組のなかにも推進という言葉が並

んでいます。「推進とは何か」「どこの誰が何をどう

するか」はっきりさせないと実行はないと思います。

５年後、評価が１、２にならないようにニュースポー

ツを展開する、健幸運動教室 NI- COを市民に徹底すべ

きではないでしょうか。  

  

 次回の会議までに、こちらで考えた具体的な例を事

前に送付させていただきます。その後調整し、次回の

会議では皆様にご意見をいただけるように資料をご用

意します。施策の柱がないとご意見も聞けないので、

今日は前の段階の会議だと思っていただければと思い

ます。  
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委員長  

 

 

事務局  

 

委員長  

 

 

委員  

 

 

事務局  

 

委員  

 

事務局  

 

 

 

 

 

委員  

 

 

 

事務局  

 

 

 

 

 

委員  

 

事務局  

 

 

 

委員  

 次の「②スポーツ活動への積極的な参加の推進」の

説明をお願いします。  

 

基本目標①、重点目標②の説明  

 

 ご意見を具体的に伺いたいということでしたので、

意見、感想があればお願いします。  

 

 お聞きしたいのですが、都麻の郷交流グラウンドは

一般開放されていますか。  

 

 誰でもご予約をいただいてご利用いただけます。  

  

予約をしないといけないのですか。  

 

例えば、グラウンドでサッカーをする場合等、予約

がなければ他の団体が入ってしまい、使用できなくな

るので、ご予約いただいています。  

ただ、一人で走る場合には、他の利用者の邪魔になら

ない程度でご利用いただいて結構です。  

 

 では、他の団体がサッカーをされていて、トラック

が空いていれば、トラックは利用できるということで

すね。よく使われる団体はありますか。  

 

 多いのは陸上とサッカーです。  

 西脇工業高校の合宿や市内中学校合同練習で利用さ

れることが多いです。  

 地元の方はよく歩かれているので、気楽にご利用い

ただければと思います。  

 

 無料でしょうか。  

 

西脇市内の屋外体育施設で有料施設は、平野テニスコ

ート、黒田庄ふれあいスタジアム、西脇公園です。も

し夜間に利用される場合は、照明料は発生します。  

 

有料であると勘違いしていました。例えば陸上を教え



 

8 

 

 

 

 

委員  

 

 

事務局  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

委員長  

 

 

 

 

 

 

 

委員  

 

 

 

 

 

 

委員  

 

 

 

委員長  

 

 

てほしいと言われたときに、有料で予約もいるなら厳

しいなと思い、お聞きしました。  

 

 スポーツクラブ 21、体育協会の支援とは具体的にど

のようなものでしょうか。  

 

 今後、形を変える必要があるのではないかという想

いがあります。やはり高齢化が進行している状態で続

けていくことができるのか、西脇市の市民に合ったも

のにしていく必要があるのかと思っております。  

スポーツクラブ 21において、市は予算の支援をして

いませんが、今後地域スポーツが本当に必要であると

立証されれば、素晴らしい財産になるので、予算導入

も必要になるのではないかという点での支援となりま

す。  

 

 スポーツ推進組織の強化にもつながってきます。個

別にスポーツクラブ 21、体育協会を挙げるのがよいの

かも含めて、検討をするべきです。連携という言葉で

留めるのか、再編、活性化という言葉を使うのかも考

えていかなければなりません。  

 女性が参加しやすいスポーツの推進について、いか

がでしょうか。  

 

 スポーツクラブ 21の支援、障害者スポーツの振興、

女性が参加しやすいスポーツの推進を残し 、項目をお

いておけば削除する必要はないと思います。中には男

性が来られることによって遠慮される女性もいると思

います。女性だけのサークルであれば参加したいと思

われる方もいると思います。  

 

 加東市や小野市には女性専門のスポーツジムがあり

ます。やはり女性ばかりで運動したいと思われる方も

おられるのではないでしょうか。  

 

 年齢や子育てなど、年齢や世代で変わってくると思

います。また子どもと高齢者の間の世代に対する策と

して考えていく必要がある部分だと思います。  
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事務局  

 

委員  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

委員  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

基本目標重点目標③・④の説明  

 

とても難しい問題です。  

主な取組③「学校教育と地域のスポーツ団体との連

携」は指導していただけるとは思いますが、学校の 中

で子ども達が身体を動かすことについては、それ以上

はないのかなと思っています。結局、家に帰ってから

子ども達がどのくらい動いているのかが大変難しいと

ころです。  

スポーツ少年団に入り、常に身体を動かしスポーツ

に親しんでいる子どももたくさんいます。 しかし、一

方で、スマホやタブレットに時間を奪われる子どもた

ちもいます。昔ならば子ども会などの組織が充実して

いました。しかし、現在は子ども会が無くなってきて

います。また子ども会がある村でも参加しない子も増

えてきています。なので、子ども会に頼ることもでき

なくなっている状況です。  

スマホやタブレットに時間を奪われているのを逆に

利用できないかと考えています。子どもたちは家に帰

って、離れている友達とネットでつながってゲームを

しています。大人もそうですが、子どもも集団でいる

のが嫌だという子が多いです。ならばネットのなかで

集団を作ることができれば面白いのではないかと思い

ます。なかなか難しいと思いますが、発想の転換をし

ていかないと、今の子は家に帰ってから身体を動かす

ということはないと思います。  

 

 中学校には部活がありますが、部活によっては他校

と合同練習している部活もあります。また、外部指導

者に来ていただいている部活もあり、いろいろなとこ

ろと繋がりがあります。  

 個人的には、階段の上り下りが運動であれば、身体

を動かすことができるゲームもあるので、「個人」の

運動としては成立していると思います。しかし、子ど

ものときに一人でする運動を選ぶのか、ある程度の人

間関係を作っていくスポーツを選ぶのか、大きな違い

があるので、部活動はあるのだと思います。反対に 、
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委員  

 

 

 

 

 

 

 

 

委員  

 

 

委員  

 

 

文化部ではいけないのかと言われますと、一概にもそ

うではないです。  

 中学校の体育では、すべての種目をして、大きくな

ったとき、年を取ったときにどの種目を選ぶかという

選択肢を増やしているので、学校としての役割は大き

いと思っています。  

 ただ、「子どもの体育・スポーツ活動の推進」にな

ると、体育の授業というイメージがありますので、書

きかえるとすると、「スポーツ活動・運動」という言

い回しの方が馴染みのある印象を受けます。  

 

 私は、地域で子ども会の会長をしたことがあります

が、子どもの数が一番多いときにさせていただきまし

た。毎年夏休みには、中学生男子は野球、 女子はバレ

ーボール、小学生男子はソフトボール、女子はバレー

ボールの大会を親と一緒に迎えるなど、かなり活発で

した。  

 しかし、親御さんの事情で子ども会に入らない子が

増えるなど、親が子どもにスポーツをさせることが 少

なくなってきているように思います。スポーツを通じ

て健康な身体を作っていくためにも、親御さんの指導

も必要ではないかと思います。  

  

 女性の社会参加に伴い、子どもがスポーツをする場

所へ一人で行ける環境が必要です。どのようなニーズ

があるのかを考えないと、場所を作っても子どもが来

ることができないなら参加ができないままです。  

 ゲームは、家に帰り友達を家に呼んで、出来てしま

います。 10年前と比較し、社会が変わっていることを

踏まえたうえで検討していただく必要があると思いま

す。  

 

 現在も小学生は校区外に出ることはできないのです

か。  

 

 校区内にいるように指導しています。  

 ただ、校区を取っ払っても行動範囲は変わらないと

思います。行く当てもないですし、それならゲームで
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委員  

 

 

 

 

委員長  

 

 

 

 

 

委員  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

委員長  

 

 

 

 

 

遊んでいると思います。  

 

 野球、ソフトボール、バレーボールが日本の昭和を

彩ってきましたが、現在は卓球やバドミントンなど個

人でできるスポーツが好まれています。また、最近で

は、 TicTokでダンスをする若者が多いですが、部活動

で教えることが難しい現状があります。今までの子ど

もを受け入れる基盤が教育としてこだわりすぎるとな

かなかできないです。個人で自宅でもでき る時代にな

ればなと思います。  

 

 仕事で県庁へ行くことが多いのですが、階段に消費

カロリーの表示がされています。学校や歩道橋に表示

すると子どもたちの意識付けにもなるのではないでし

ょうか。  

  

 子どもだけではなく、大人にとってもよいですが、

子どもに限定すると、カロリーを気にして運動する子

どもはあまりいないと思うので、どういう表現にする

か考えましょう。  

 スポーツ推進委員についてはどうでしょうか。  

 

 スポーツ推進委員としては、今年度研修部を立ち上

げました。実技研修もしたいと思っていますが、理論

的な事を知っている方が市民の方々に理解を深めてい

ただけるのではないかと思っています。  

 現在は東播磨、県、近畿の研修に行っていますが、

より多くの方、また他団体の方々と一緒に研修できれ

ばと思っているので、思い立ったように研修するので

はなく、研修の仕組みづくりをしていくことで自分た

ちの実りになっていくのかなと感じています。  

 

 スポーツ推進委員の前身である体育指導員をしてお

りましたが、委員としての専門的なスキルが必要で す

が、スポーツクラブ 21のような市民主導型には、全体

をマネージメントする人材が市民の中から育たない と

いけないと思います。上手くできているところが、総

合型クラブも体育協会も活性化していると思います。
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ぜひ 10年間で特定の方を育てていくことができればい

いなと思います。  

 では時間も迫っておりますので、事務局より説明を

お願いします。  

 

基本目標②説明  

 

 一番イメージしやすい箇所だと思うので、具体的な

期日が出てきたときに適切かどうか判断しましょう。

では、次の基本目標③へ進みましょう。  

 

基本目標③説明  

 

 紙ベースではいけないと思います。私自身、機械が

使えるわけではないですが、インターネット、 スマー

トフォン、タブレットの時代かなと思います。いつま

でも紙ベースであるのは苦になるでしょう。  

 

 スポーツ情報についてはどうでしょうか。  

 

 スポーツができるクラブを紹介してほしいと電話が

来ますが、本人が見に行かれる方が早いですし、セン

ターが空いている時間しか受け付けることができない

ので、各クラブのホームページがあればと思います。  

 

 加西市はバナー広告で収入を得られていたり、加古

川市は無料でサポートしてくれる会社によって動いて

います。そのあたりと連絡を取りながら進められると

いいのかなと思います。  

 余裕が出てきたときに、 Twitter などを活用される

と若者世代にも発信することができるので、検討され

るべきだと思います。  

 あと、具体的なところは次回の会議で言っていただ

ければと思います。  

  

 次回の会議の一週間前までに資料を作成し、送付さ

せていただきますので、ご覧いただきますようお願い

いたします。  
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副委員長  

 最後に、ｅスポーツはスポーツでしょうか。  

国や県が改編する前に、市は計画を完成させなければ

いけませんので、判断が難しいと感じています。皆様

には、次回会議までに、ｅスポーツとは何かを考えて

いただきたいと思います。  

 

６閉会  

 皆様、お疲れ様でした。この推進計画ができて終わ

りではなく、できた後５～ 10年かけて西脇市がスポー

ツを通して、健康で住みやすい街になればよいなと思

います。まだ先はあるようですが皆様と考えていけれ

ばと思います。  

 

問合せ先  西脇市教育委員会生涯学習課スポーツ振興室  

 


